

第三十四回国会 輸委員会議録 第二十二号

(五〇五)

昭和三十五年五月十三日(金曜日)

午前十時五十二分開議

出席委員

委員長 平井 義一君

理事天野 公義君 周事生田 宏一君

理事關谷 勝利君 理事井岡 大治君

理事久保 三郎君 理事上井 直作君

高橋清一郎君 長谷川 峻君

福家 梅一君 村瀬 宣綱君

兒玉 末男君 館 傑三君

内海 清君 菊川 君子君

出席國務大臣

運輸大臣 榎橋 渡君

（大臣官房長）山内 公誠君

運輸事務官

（鉄道監督局長）廣瀬 真一君

（鉄道部長）日本国有鉄道副

（大臣官房長）吾孫子 豊君

（鉄道監督局長）日本国有鉄道常務理事

（鉄道部長）日本国有鉄道常務理事

本日の会議に付した案件

参考人出頭要求に関する件

国有鉄道運賃法の一部を改正する法律案(内閣提出第二二三号)

○平井委員長 これより会議を開きます。国有鉄道運賃法の一部を改正する法律案を題題といたします。

この際、参考人招致に関する件について、お詫びいたします。本案について、お詫びいたします。参考人招致して意見を聴取いたしましたと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○平井委員長 御異議なしと認め、さ

よろ決しました。

なお、参考人の人選等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じます。が、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○平井委員長 御異議なしと認め、さ

よろ決しました。

なお、参考人を招致する日取りは、七日火曜日の予定になつておりますので、御承知おき願います。

○兒玉委員 私は、国鉄の当局にお伺いしたいのですが、最近国鉄の赤字線

補欠として兒玉末男君が議長の指名で委員に選任された。

区の問題が非常に問題になつておるわけでございます。先般三月の二十二日から新編組業しました枕崎線等の実態も調査いたしまして、国鉄経営の方について、やはり根本的に検討すべき段階にきていたように思ひます。新聞その他当局の資料によりましたが、現在国鉄の経営している線区のうち、営業線が二百二十五線あります。それで、そのうち赤字線が二百二十線で、黒字線区はわずかに十五線区しかない、こういうふうな状態で、営業係数の状態におきましては、大体ほとんど二〇〇から三〇〇、ひどいところは係数が一〇〇〇をこえるといふような状態にあるわけでござりますが、このよくな状態に対する対策について、國鉄当局としてはどのよくな将来なりば、年々赤字は増加する一方であります。そこで、このよくな状態の中において、この赤字線区に対する対策について、國鉄当局としてはどのよくな対策をお考えになつていて、お伺いしたいと思います。

○吾孫子説明員 ただいまお尋ねのごとく、御質問の通り、国鉄の各線区別の収支状態といふものを見てみますと、二百二十五線のうちの十五線、キロ数にいたしまして約四千キロに当たることろが黒字で、残余の一万六千キロ、二百十線といふものは赤字であるといふ姿になつております。その赤字線区のうちの約半分、八千キロほどは、間接費を除けば一応そろばんがとれておる。しかし、八千キロほどは、直接費を説明をかかる、それらの線区に対する輸送量の増加によって増収を期待する

ような程度の状況でございます。それ

ためには、やはりこれらの赤字線区の赤字を解消する、あるいは少なくともその額を少なくさせるということに対する

努力で、いろいろな方法を考えなければなりません。まず第一番に考えておりま

すことは、やはりできるだけ冗費を省いて、総合的に合理化する

として、いろいろな手段を採用する必要があります。その手段としては、専用線の国鉄の総合安定に

いたしましたが、その手段としては、専用線の国鉄の総合安定に

といふような努力をいたしますことももちろんでございます。いろいろな方法はあると思いますが、いろいろな方いろいろ手段を総合的に検討し、かつ、できるだけ効果の上がる方法を選びます。少しでも赤字を減少せしめるよう、そして将来の国鉄の総合安定にいたしたい、そのように考えておる次第でございます。

○兒玉委員 今副総裁の御意見を聞いております。

ておりませんが、結果、赤字ができるだけ少なくする手段として、冗費節約、

経営の合理化あるいは非採算線区のバ

スへの切りかえ、または財源としての

収入の増加をはかるための客貨の誘致

け少なくする手段として、冗費節約、

経営の合理化あるいは積極的な政策としてわ

れわれも賛成できるわけであります

ところを言わせておりますが、も

ちろん、これは積極的な政策としてわ

れわれも賛成できるわけであります

ところを言わせておりますが、も

ちろん、これが積極的な政策としてわ

な地位が失われたということが根本的原因であると思います。国鉄の独占的な地位がなくなつたのにもかかわらず、独占を前提にした社会的、経済的因素の他いろいろな制約が国鉄に加えられておる。大きな問題といたしましては、ただいま御審議をいただいております運賃制度の問題などはその最大なもの一つでございまして、いわゆる国鉄の運賃といふものは、負担力主義の原則によつて運賃体系が作られておるわけでございますが、これはやはり國鉄が陸上輸送機関の中の独占的な地位にあつたという姿が前提になつて考えられることでございまして、今日のように独占性がすでになくなつておるという時期には、当然いわゆる原価主義と申しますか、輸送のコストといふものに見合つた運賃体系に変えられなければならぬということから、ただいま運賃法の御審議を願つておるようなわけでございます。大きな目で見まして、これなどは国鉄を囲んでおります客觀情勢の変化といふものに合わせるまで一番にやらなければならぬ処置ではないかというように考えておる次第でござります。なお、いろいろ申し上げますと切りがないことになるのでございますが、独占体制を前提としての公共的な負担といふものが、これもしばしば問題にされておることでございます。たとえば、運賃について各種の公共負担といふやうなものが、三十三年度の輸送実績をもとにして計算してみましても五百三十億といふような額に上るということがいわれておるのでございますが、これなども、国鉄が独占企業であったということが一つの背景にあってこういう公共負担を

の点はやはり客観情勢の変化に即応して、このような運賃面における公共的な負担をどうするかということについて、國鉄自身も検討いたしますが、政府、国会等におかれましても御検討をお願いいたしたいというふうに考えておることの大変な問題の一つでござります。そのほか、業務上のやはり独占体制を前提にしたと思われるような公共的な負担がいろいろございます。たとえば、先ほどもちょっと御指摘があつたかと思いましたが新線の建設、その多くが直ちにはとうてい採算がとれる見込みがないといふようなところも、やはり國鉄の公共的な使命ということから、新線の建設をせざるを得ないと、いうようなことも問題でござりますし、また先ほどの御質問にありましたような非常に赤字の大きい線区をそのままの姿で今経営をしなければならないといふようなことも、やはり業務面における大きな負担になつておると思います。それから、鉄道本来の仕事ではございませんけれども、國鉄自動車に対するこれまでこれまたいろいろな制限が課せられておりますが、こうしたことでも問題であるとおもいます。

嘗が非常にむずかしくなってきた大きな原因があると思うでござります。なおそのほかこまかく申し上げますればいろいろな制約なり負担なりがござりますけれども、それらの多くのものは、やはり国鉄というものが陸上輸送機関の王座を占めておつた、独占的地位にあつた当時の姿を前提にして課せられたそれらの負担が、今日の社会情勢の変化に即応するように改められていないと、いうところに大きな原因があると思います。同時に、しかし国鉄自身の経営者並びに国鉄職員全体の考え方という面におきましても、反省すべき点は多々あると思うのでございまして、やはり何と申しましても、企業意識に徹するということで今まで足りなかつた点が多々あると思いまして、それらの点について私どもは深く反省をし、少しでも国鉄が企業体として独算制を確立していくしなければならないのだということに対する内部の合理化、またわれわれ国鉄従業員の努力による増収方策というようなことにつきまして、なお一そく努力いたさなければならぬ面がこれまたたくさん残されていると考えております。

○兒玉委員 今赤字の原因となつてゐる根本的な問題について説明を受けたわけであります。私はやはり現在の国鉄のあり方というものが、高度の公共性と一面においては企業といいわれる独算制という両面の立場を持つてゐる、ここに非常に経営上の矛盾が生じているよう感覺するわけです。先ほど副総裁が言われました企業性に徹するという面におきましては、資料によりましても、昭和十一年の職員の一人当たりの業務量といらものが、指數で示しますと、一〇〇とした場合に、終戦当時の一九四六年で九九、それから一九五八年、昭和三十三年におきましては一八四というように、ほとんど倍近くの係数を示しておるわけです。そういう点から私申し上げますならば、職員の一人当たりの業務量といらようなものはこういろいろな指數が不す通り非常に増加しておる。こういう点からいきますと、国鉄の企業面に対する積極的な政策といらものはこの職員の業務量が明らかに示しておるわけであります。やはり赤字の本質といらものは高度の公共性といら立場から非常に高い賃率による割引を行なつてゐるということと、それから新線建設といらものがほとんど赤字線である改革をしなければ、この赤字の根本的な改革はできないのじゃないか、私はこういうふうに感ずるわけですが、この点について副総裁並びに大臣の見解を承りたいと思います。

○ 檀橋国務大臣 ただいま児玉委員が御指摘のように、國鉄の今日の赤字つまり行き詰まりと申しますか、そういうことは、やはり一面公共性において非常な過度の割引その他を要請され、一方にはまた商業ベースをもつてやれないという建前があります。従つて、運賃その他のもまた一面からいえば、自由な立場に置かれないと、同時に後進地方その他のために新線建設等が要請される、こういうことから國鉄が二律背反と申しますか、苦しい立場に追い込まれておる。従つて、これを赤字線だからやめたらいいじゃないかということも、公共性という線からそりばかりもいかない。やはり公共性の立場からいって、この点について日本の全体の國土開発といいますか、そういう立場からいってもこれは認めなければならぬ。そこで問題は公共性と独立企業としての行き方とをどう調和するかといいう問題であります。これが國鉄だけで片づけようととしても片づけ得ない問題でありますし、じや運輸大臣としてこれを片づけるといつても、なかなかこの問題の解決は私だけの力でもできない立場にあるので、やはりこれは政府で國鉄というものを一体どうするんだということを國の立場から一つ十分に考えてもらおう。御存じのようすは暫定割引一つの問題にしても、農林水産委員会では猛烈なる反対があつて、今私の方の事務当局等にいろいろ整理させておりまして、これをやはりい、各省の大臣がこれに対してまた反対するといいうような状態等もありますので、今私の方の事務当局等にいろいろ整理させておりまして、これをやはり内閣で取り上げさせる。いろいろな資料を整えましたら、さしつめ経済開発

懇談会でこの問題を持ち出して、そこで一べんフリーにこの問題を掘り下げて考究しようということを考えて準備をしておるような次第であります。そうちしなければなかなかこの問題は片づかない。たとえば運賃法は児玉さんも御存じのように、外国では運賃裁定の審判所みたいなものがありまして、そこで公正な立場でやる。あるいはフランスのよくなところは國が十分めんどうを見るというような立場もとつておる。各國の例等を見ましても、やはり公共性と企業体としての調和をどうするかということは國が十分その辺の調節をやって、矛盾はあるけれども、矛盾を緩和して、そこに一つの有機的な経営ができるような方途を講じておる等の先例もありますので、そういうことも勘案いたしまして、抜本的にこの問題について取り組みたい、こういうように実は思つておる次第であります。

○委員子説明員 現在の国鉄の経営にとりまして、御指摘のように多額の外部資金に依存しなければならない、その利子が年々大きなものになつて、いくといふことも、国鉄将来の経営を安定せしめる上から考えますと非常に重要な問題でありますことは御指摘通りでござります。現在は御承知のように一部はいわゆる鉄道債券によつて資金を調達し、一部は資金運用部から借入金をさして、いただいておるわけでござりますが、本年度は特に東海道新幹線建設等の関係もございまして、世界銀行からの借款もお願いするというようなことで今資金の調達計画を立てておりますが、この資金調達につきましての借り入れの条件その他につきましては、相当国鉄の性格というふうを考えられまして、比較的低利率で資金を譲渡されておるというふうにも言えるかと思います。しかしながら他の政府関係事業等でより有利な条件で資金運用部の資金の借り入れを認められておるような例もござりますし、私もどもいたしましては、これらの借り入れ条件等につきましても、今後いろいろ政府御当局の御検討もお願いしたいと考えております。幸い先ほど大臣からお言葉のありましたように、国鉄の経営の将来の安定ということをどういうふうにして実現するかということについて、本格的に政府としてもお取り上げの上御検討願うというお話をござりますので、そういう際に資金調達の条件の問題等につきましても、これにたいといふうに考えておる次第でございます。

すが、先ほど大臣も少し触れられたわけですけれども、これだけの多くの赤字をかかえておる国鉄が、たとえば学潮にしましても九割近くの非常に高率の割引をしておる。その他身体障害者あるいは団体割引、通勤割引、こういうふうに公共的な問題あるいは政策的な面において相当の割引をとっておるわけです。こういう点については当然私は國家が補償すべき性格のものであると思うわけです。先ほどフランスの例もとりましたが、資料によりますと、昭和三十三年にフランスとしては大体運賃割引の補償金が百九十九億フラン、それから國家の分担金というのが九百四十七億、運賃値上げによる補償金が三百二十二億、これだけの国家的な補償をして、さらに全体的な立場から生じた赤字の三百億、こういう面についても国が補償を見ておる。こういう非常に徹底したところの補償政策をとつておるわけです。このような点から考えましても、八十年間の伝統を誇る國鉄に対する赤字繰等の地域住民の執着は非常に強いものがあるわけですね。同時にまたこういう公共的な立場からの運賃割引政策に対しても多くの人たちが恩恵に浴しておるわけですが、反而そのしわ寄せが國鉄経営の中の赤字となつておる。いわゆる國鉄内部における極端な経営合理化、あるいは人減らしという従業員の犠牲において行なわれておるということがこの統計でも明らかにされたわけです。こういうような点について、大臣としてもう少し具体的に、あるいは積極的な構想としたいと思うのですが、この点に対する見解を承りたいと思います。

○橋橋国務大臣 ただいま御指摘のありましたように、たとえば学割で九割もやつておる、その他身体障害者等についても割引をやっておる、文部省あるいは厚生省その他各方面にまたがつて、国鉄の犠牲においてこういう割引をされておるということは現実の事実であります。従つて、この問題は、やがて提案します経済團僚懇談会等につきましても、国鉄側からも出ていたただきまして、つまり国鉄のそういう公共割引をやっておる各項目についての性格等を検討し、そういうものから一つの帰納的な結論を出して、いかに国にかわってこらいうことをやつているのかというようなことを逐次明らかにして対策を立てたい。今、兒玉さんがおっしゃつたようなことは「もとよりありますて、私も最近専門委員が参られました外国の例等を見まして、国鉄から出ました文献等を見まして、これは大いに一つ国鉄の根本的な対策を立てる必要があるということ」ことで、日下いろいろと具体的な問題を考究しておるような次第でありますて、そういう点も十分に分析して、その性格等をよく見きねて、國の考へるべきことは考えるといふ方向に持つていただきたい、こういふふうに実は考えております。

が、一新線建設費は政府出資を原則とし、止むを得ず借入金などによりまがな場合に利子の補給がなされるべきだと思う。これらの補償措置を政府へしばしば要請をしているが、まだ実現を見ないのはまことに遺憾である。」こういふふるな総合的な結論を出してゐるわけです。それによると、今年度から新線建設については、今までの着工の二十五線にさらに十一線が加わって、三十六線が着工の段取りになつてゐるわけありますが、先般當業を開始しました枕崎線につきましても、私は具体的な数字をあげて指摘したいと思うのでありますけれども、相当の利子といふことで、赤字の大体八割近くを占めておるわけです。この点については先般の建設審議会においてもそういうふうな大体の結論が出されているやう伺つてゐるのでありますけれども、この新線建設の投資に対する、あるいは借入金に対する利子補給だけでも早急にその措置をとるべきだ。現にあれだけ大きな難獄事件を発生した海運に対しましてもやはり利子補給をすることがきまつてゐるわけありますが、高額度の公共性を持つ国鉄についてはなおさら、大体この建設の意図といふものも国鉄の意思ではなくて、建設審議会のいわゆる政治路線といわれるような押しつけによるところの新線建設であるわけでありますから、なおさら政府としては早急にこの利子補給等の面について着手すべきだと思うのですが、この点に対する大臣の見解並びに国鉄当局の意向を伺いたいと思います。

いろいろなことは、御存じのように、鐵道建設審議会から要請がある。それはやはり後進地域における開発、鐵道の公共性というような立場から要請されてくる問題でありますので、従つて、新編建設計劃についての利子補給はしてもらいたい。

○兒玉委員 沢監局長こやはり新興建設
思つておりますが、今後国鉄の経営安
定方策について根本的に御審議願いま
す際にこのこともあわせて御検討をお
願いいたしたい、かように考えており
ます。

ない中において、地域住民の犠牲においてこうすることをすることは不当然と思うのですが、これに対する局長の見解を伺いたいと思います。

とは、実はこれは国鉄総裁だけの権限で行なつておるものでござりますが、われわれといたしましても、好ましいものとは思つております。できるだけこういうものはない方がいいといふことを考へておりますが、この点も、

賃制度が拡大されていくという危険性があります。同時にまた、この新緑建設に非常に期待をするところの地域住民といふものも、この運賃制度の差別化を取り及んで、見直しを希望する

[View Details](#)

いというわけで、本年もいろいろと折衝をいたしましたが、不幸にして成功することことができなかつたのであります。鉄道建設審議会からその勧告です。

設に関連する問題についてお伺いしたいのですが、三月二十二日から営業を開始しました指宿新線、通称枕崎線と言つておりますが、ここに特別

線と違いました營業キロをとっている
わけでございます。これは鉄道建設審
議会でただいま御議論になつたよろな
問題をいろいろ御審議をしていただ

いろいろ御指摘になりましたように、國鐵財政が豊かであれば、総収入対総支出の関係で決済していくべきよろしいわけですが、先刻来副総裁がい

線においても非常な不満を持つておるわけです。同時にまた、鹿児島管内においては、日南線あるいは国分線等も

受けておりまして、總理大臣、あるいは局長、長官、大蔵大臣等にもその旨を私の方からも申ししておりますのであります。そして、この新線建設に対する利子補助金といふ問題については、やはり重複して、具体的に運賃の金額を申し上げますと、西頸姫から山川の間まで普通運賃ならば四十円のところを、七十円と、非常に古巣の運賃を取つてゐる

見ました中で、鉄道建設審議会の意見といたしましては、ただいまいろいろ御質疑のありましたように、國におきましてはまずこの鉄道建設の投下資本に対する利子補恰を考へ、また、利

いろいろ御説明いたしておられますよう
に、あらゆる点において経費を切り詰
め、収入をふやすということ以外に、
國鐵の財政を持つていく方法があります
よし、それで、子三、

すが、特に南九州地帯、全国でもござ
から一番、二番という非常に賃民所得
の低い地域においては、鉄道以外に交
通機関のほとんどたとるべきものはない

当局といたしましても極力努力してその実現を期したい、こういうように恩うのであります。ちょうどどこの前の委員会におきましても、主計局の佐藤次長等が出来まして、相当にここで論議が行なわれておりましたが、大蔵当局もそういう点につけて十分に認識をもつて

わけです。しかもこの特別運賃を取っている理由として、新瀬建設の区画が赤字である、それを補償する意味において地域住民の負担において少しでもそれを穴埋めしようとする、この精神は私はさういふ意味で遺憾であると思うわけです。二つ、二年後そこへ西の風もしない

用される上においてはかの線より幾分の御負担を得て國鉄の赤字を少しでも少なくしてでも建設はやっていくべきであるという御意見であります。御承知のように、今までの鉄道建設の歴史を見まして、今般國鉄が手をつけてお

○児玉委員　局長の説明で私は納得できませんが、それでも新線ができる経営をする状態になつておるのでござりますので、こういった制度をとらざるを得なかつたということでございます。
きないわけでありまして、大体先ほどご用意なさったことについて、この辺は

いところにおいて、この鉄道運賃といえども、非常に大きな負担になるわけでありまして、鉄道を通してやるから高い運賃でもがまんしろ、このやり方こそ、私はやはり独善的な官僚的な考え方じやないか、このように感ずるわけでありまして、今後このような特別な

必要があると実は私も思つておるのであります。この点は十分に御意を尊重して努力をいたしたい、こう思想です。

かつた地域人の犠牲においてそらいう
赤字の穴埋めの足しにするということ
は、国鉄全体の立場から考えましても
きわめて矛盾したやり方だと思うわけ

は、また特別でござりますが、ほかの
鉄道におきましては、いかなる鉄道を
敷きましても、大体において十年くら
いは赤字であるというものが通例でござ

東京線等なりあるいは大臣の答弁に
ありますように、特に私は新線建設
に関する限りは、この枕崎線のわざか
十七・七キロの営業キロの中において、
先ほどの数字は少し違ひました。子爵と

運賃制度については、将来の新線についても、これと同様の制度をとるべきでない、こういふふうに私は感ずるわけですが、将来の新線建設、営業に対する局長の見解を承りたいと思ひます。

○吉孫子説明員 ただいま大臣の御答弁にございました通りの事情でございまして、国鉄といたしましては、御質問のように、せめて建設関係の費用の一部なりとも政府出資をお願いいたしたいということを予算編成の前にお願いしたこともございますし、また新線建設費の利子補給というようなことについてもお頼いいたしました。いろいろ政府の御理解あるお力添えもあつたのであります。最後の結論としてはお認めいただけなかつたということになりました。その点はまことに残念になりました。

であります。この点について、しかも三月三十日の国鉄の「労働ニユース」によりますと、この特別運賃があなたがも定期的な制度で、当然であるかのこととき表現でP.R.されていることは非常に遺憾だと思うわけです。この特別運賃制度といらものはすみやかに普通運賃制度に返すべきであつて、これによつて生ずる赤字といらものは当然——枕崎線の場合は年間約五千六百万という利子を国鉄の犠牲によつてやつてゐるわけです。そういう点からしましても、わざかに年間収入八百一万円しか

いまして、現在でもあるわけでござりますが、私鉄の建設線につきましては、六分に至るまでの補助をやつております、建設補助というものが戦前から戦後も引き続いて行なわれておるわけでございまして、大体どの線をやりましたのも、赤字であるといふのは常識でございます。しかし、この線によりまして地方が開発されて、漸次黒字になるというものが、鉄道の歴史であるわけでござります。

それで、国鉄におきまして、こういふ特別な営業キロを設定するといふことは、

も、資本利子が五千百五十七万円といふ
非常に大きなかエートを占めておるわ
けです。しかも年間収入の大体六・五
倍といふ高率を示しておるわけでござ
いまして、そういうふうなその地域の
住民の自己犠牲による特別運賃によつ
ても、ほんとその影響といふものは、
国鉄全体の立場から見れば、微々たる
ものであるということがはつきりする
わけですから、今後また、着工中の線
を含めて三十六の線が営業を開始する
とするならば、おそらく私は、枕崎線
の例を前例として、次々にこの特別運

○山内(公)政府委員 ただいま申し上げましたように、これは運輸省が指令をいたしましてやつておる制度ではございません。國鉄が自己の財政的な見地からやむを得ずやつておる制度でございまして、私どもも、現在におきましては、やむを得ないと考えておるわけでござります。鐵道建設につきましては、根本的にいろいろ御意見があるということは、われわれも十分耳聴いたしております。ただ、地元の非常に強い要望があるわけでございまして――
ただ要望があるからといって數くとい

うわけではないわけでございますが、この点につきましては、現在鉄道建設審議会において非常に真剣な御討議をいただいております。その御討議は、大体現在の状況において、すべてを鉄道をもつてその地方の交通の要請を満たすということは、はたして正しいのかどうか、自動車をもつて代行できるのではないかという御議論も、相当強く反映いたしております。が、この点につきましては、運輸省といいたしまして、鉄道を敷くのがいいか、バスあるいはトラック運送でいいのかといふことは、単に国鉄の営業面からのみ議論をすることも妥当ではない。結局、これは国民経済的に見まして、自動車運送によつた方が国民経済的に利益であるか、あるいは鉄道によつた方が利益であるかといふ全体的の見地からこれを決定すべきであるといふことで、先般の鉄道建設審議会におきましても、理論的な一般的な基準といふものを、一應、十分ではございませんが、出しまして、議論をしていただきおるよろんな状態でございまして、要は、国鉄がやはり公共的な使命を持つておりますので、そういう面を満たしつつ、なお現在鉄道の財政状態を勘案して、どういうふうにしてこうじょうものを国民の利益と鉄道の経営状態と調和させていくかということに苦労いたしておるわけでありまして、その一端としてわれわれが強く希望いたしておりますのは、先刻来御指摘のありました鉄道建設に対する利子補給あるいは出資ということを、強く財政当局に要望いたしておるわけでございます。

ますと、特別運賃設定の責任は鉄道省にあります。局にあり、こういうふうに言われるわけでありますけれども、この点は、多少国鉄当局の、何といいますか、運輸省なりあるいは大蔵省等に対する積極性がなくして、結局自分たちが作らしたのだから仕方がない、そういうような強力な働きかけがないのではないかというふうに私は感ずるわけです。が、その点に対し副総裁の見解を承りたいと思います。

したが、国民経済的にも、一番いいと思われるようないいのか、その辺のことも十分検討を加えまして、国鉄のためにも、また国民経済的にも、一番いいと思われるような方法をお考えいただきますように、政府初め関係の御当局にもお願いをいたしますし、私ども自身としても研究をいたしていきたいというふうに考えております。

〔天野（公）委員長代理退席、委員長着席〕

○児玉委員 私は赤字線区のそういう当局の苦しい立場もわかるわけであります、先ほど来申し上げておりますように、少なくとも新線建設の借入金に対する利子補給が実現した場合には、この特別運賃といふものはすみやかにもとに戻すべきだ。このよろに感ずるわけですが、その点に対する当局の見解を承りたいと思います。

○山内（公）政府委員 実は新線の営業係数その他を十分見まして、われわれは利子補給、それから営業キロ額といふ二つの方向をとつておるわけなんですが、いまして、もしも利子補給をやつたといたしましても、大体におきましても、詳しい数字は覚えておりませんが、赤字の四〇%程度が消える程度でございまして、これを利子補給だけではございませんして、これを利子補給だけではなくて、国鉄があと全部やるということでも、現在の状態ではなかなか困難な状態があるので、われわれがその問題を考えましたのは、国におきましても利子補給をしてもらう、利用される住民も一部負担をしていただき、国鉄もある程度の犠牲を払うという、一つの行ないをやりますのに、みんなが相協力してやっていくという建前をとらざるを得

○兒玉委員　今の見解には私はきわめないわけでもございません。ある新線が引けまして、貨物なり旅客なりが一定限度に達するまでは、やはり現在の国鉄の状態でござりますと、そういう制度は必要ではないかというふうに考えております。

それで次に私がお伺いしたいのは、たとえば枕崎線の場合はいたしまして、現在南薩バスといいうのが片道十ドリームから結局十往復走つておるわけですが。それから國鉄バスが十四往復ですか、こういうよう往復の私鉄並びに國鉄のバスが走つておるわけです。しかも鐵道線路を敷かれている地帯といふのは西脇駅を除いてはほとんど畠の中を通つておる。そして駅の周辺には全く人も見当たらなければ家も見当たらない。こういうように列車だけが原野を走つておるような状態で、これでは私はわざわざ遠くの駅まで来て乗るという人はないと思うのです。これは当初國鉄が考えたか、あるいは建設議会が予定線にされたかわかりませんが、線路の設定にあたつて、その辺の人口、人家の配置とか、そういうよろしくな問題をもう少し考えてそろしてやるべきじゃなかつたか、おそらく常務理事なりあるいは副総裁が現地を見られたらよくわかると思うのですが、全く煙の中を通つていて、これでは利用するはずがない。それから、そういう構想があるよう聞いておりますが、将来、指宿、伊集院、枕崎間をつなぐ構想があるので聞いておりますが、枕崎までの道床はできております。

とレールを數くだけでござりまする、さらには赤字を累増していくばかりでござりまする。されど、さあやうなことはございません、伊集院までの南薩鉄道の買収を含め、最初の計画である觀光ルートとして、使命は、全線開通しなければ意義がありません、いと思うのですが、これらの将来に対する展望についてお伺いしたいと思ひます。

すように努力するということ以外にはいよいよ考へております。

○見玉委員 次に枕崎線に関してでござりますが、これは今後全国に営業を開始する新線にも関連ある問題でありまして、四月八日の朝日新聞の鹿児島版において——私も現地に行きました、西穎姓の町当局並びに学校関係等の代表、議会代表とも直接面接しまして、いろんな問題を聞いたわけですが、そういうまことにまかいことはいずれいたしましても、客観的にいえますことは、やはりまず運賃が高いといふことが一番の不満になつておるわけあります。これは四月八日の朝日新聞の鹿児島版を見れば、おそらく鹿児島の人はとつておると思いますので、よくわかると思うのです。それから手荷物が全然一緒に取り扱いをされておらない。西穎姓だけでありますと、との三つの委託駅でも、その設備はし

すが、現在四往復であります。このことにつきましては、ただいま先生

○磯崎説明員 枕崎線の列車のダイヤのことにつきましては、ただいま先生

開業当時は割合にお客さんも多かつたのですが、やはり半月くらいいましたが、やはり半月くらいました。するとずっとお客様が減つて参りまし

て、大体計画通りのお客さんしか乗つていただけないというような情勢でもござります。今後鹿児島直通客が非常

に増加する現実等の問題がございま

す。そこで、私は節約をすることに反対はしないわけでありますけれども、一方においては、同じ管内にお

一往復でございますが、開業いたしました後の利用者の割合等を見ますと、開業当時は割合にお客さんも多かつた

のですが、やはり半月くらいました。すなばく遊びをするようなことが、一生懸命苦労して金をためても、どちらがほか遊びをするようなことが、

現実に同じ管内において起きているわけです。こういうような点から考えますと、もう少し経営合理化を——

しかし、何と申しますと、それほど大きな支線区の合理化ということによつて得られます利益というものは、絶対

あります。しかしながら、今まで特に赤字の

ことにつきましては、ただいま先生

開業当時は割合にお客さんも多かつたのですが、やはり半月くらいました。おやじが

すとずっとお客様が減つて参りまして、大体計画通りのお客さんしか乗つていただけないというような情勢でもござります。今後鹿児島直通客が非常

に増加する現実等の問題がございま

す。そこで、いろいろ他の方法もありますと、いろいろ他の方法もありますと、それを一つの小さな經營単位のよう

な姿にして、それぞれの線区の經營の

ことにつきましては、ただいま先生

開業当時は割合にお客さんも多かつたのですが、やはり半月くらいました。おやじが

すとずっとお客様が減つて参りまして、大体計画通りのお客さんしか乗つていただけないというような情勢でもござります。今後鹿児島直通客が非常

に増加する現実等の問題がございま

す。そこで、いろいろ他の方法もありますと、それを一つの小さな經營単位のよう

な姿にして、それぞれの線区の經營の

も、地方の方々の御理解も得まして、國民經濟的に一番いい方法をとつて、ただくよろしくお願いいたしたいものであります。どうふうに考えております。

○兒玉委員　あと二、三問で終わりたいと思います。次に、この管理所の運営の問題で非常に——今は影響は出でないと思うのですが、國鉄全体の統計から見ましても、いわゆる平均レールの上を通すトン数ですね、この指數といふものが昭和二十六年が一六〇で、昭和三十三年も大体一八〇といふ高率の指數を示しております。一方修繕費の方は、最高の昭和二十八年が大

械化その他の方法によりまして、経費を安くして安全度をそこなわないようにないたしたい、いろいろな努力をいたしております。安全度の方では以上のような姿で対処はいたしておりますけれども、全体としての予算のワクとしては仰せの通りののようなことになっております。

○児玉委員 あと二問になりますが、一問は、四月の七日ではなかつたかと記憶いたしますが、營業係数の二〇〇前後以上のところを線路をはずしてバスに切りかえる、こういうことを放送で総裁談話の形で、N H K 等も取り上げたわけであります。これによつて私は今から作られるところの新線もほとんどの係数は二〇〇以上といいますか、二〇〇よりも上になる。こういうようなことは大体予想されておるわけでありますが、そなりますとせつかも莫大な金を入れて線路を作りながら、これをまたこわしてバスに切りかえる。全く新しい川原の石積みみたいなことを今後やつていくをするならば、今後ますます国鉄の財政は雪だるま式に赤字がふえるばかりではないかということです。特に私の宮崎県の場合においても妻線と日ノ影線がその対象になるということが報道されまして、非常に県としても驚いておるわけでありまして、これらの線区は将来電源開発なりあるいは高森への延長を通じて今後の見通しも立つておるわけであります。が、そういう面の一つの心配と、それから今後の新線が係数が二〇〇以上になるということが明瞭であるわけであります。が、こういうような先般の総裁談話等の問題について、一つ副總

裁のはつきりした見解を承りたいと思
います。

○吾孫子説明員 先般新聞に出た問題とおっしゃるのは例の五十線の問題だと思うのですが、あれは別に国鉄当局として積極的に発表したというわけでもなく、また総裁が談話を発表したというよりも実際はございませんでしたので、新聞記者会見の際にそれらの問題についての二、三の質疑応答のようなことはあったようですが、その非常に勉強家の新聞記者の方が、国鉄の審議室でいろいろ検討しておりました資料をいわばスクープされたようなことが多くなりまして、そういう研究しているものがあるならみんなにも見せろといふような話になつて、あの資料を国鉄の記者クラブの諸君にお見せした。こういうことでござります。それで、その中身はと申しますと、これはいろいろな仮定を置きまして、審議室の方で今年間の取り扱い数量が七八万五千トン以下、旅客が百四十万人以下といふのが、一応の目安としまして、線区別に見て、貨物がその単位線区について一年間に亘りかかるわけなんどございます。どうふうに目される線区ではなかろうかというところで、ただいま申し上げましたような線区を、貨物十八万五千トン以下、旅客百四十万人以下といふような基準で拾つてみますと、それがたまたま五十線になつた。キロ数にいたしまして大体千六百キロほどのになるわけでございます。五十線の線区が、この基準に合ふと申しますか、あげられたわけでございまして、具体的に実際に

この五十線区について直ちに線路を撤去するとかしないとかいうようなことを、もちろんきめておるわけでもございませんし、また国鉄限りでそのようなことがきめ得る性格の事柄でもございません。ただ、私どもいたしましては、何とかして国鉄の全体の収支を改善し、安定させるために、どうしたらいいかというようなことを、いろいろな面から検討をいたしておりますので、その一つの方法として、一応の目安を置いて考えてみたのが、五十線区である、こういうことでございます。
具体的にどうするかということについては、なお今後十分検討をした上でできめたいと考えておりますし、またそのように地方の支社等にも指図をいたしました。検討を加えさせておるという段階でございます。

質的に数字の面においては確かに営業成績が上がつて、経費の節約はできました。しかし、その裏側には、相手の國鐵労働者の犠牲、あるいは地域住民へのサービスの低下といふことがあります。本社としても十分に検討しましたが、ただ審議室等のその机の上の、頭の中だけの計算ではなくて、やはりそれを利用する人たちの立場というのも十分にくみ入れて、今後の対策を講じていただきたい。同時に、この一環として行なわれます貨物の集約制度については、後日質問することにいたしました。現在これに並行する道路等の整備しておりますが、この点も、昨日いろいろと当局の方も来ていただきて討議をしておりましたが、この点も、やはり現在これに並行する道路等の整備ができるない今日、あるいはまた鉄道以外にたるべき機関のない地域など、非常に多くの問題を含んでおりますので、この合理化政策の一環として行なわれます貨物の集約制度につきましては、十二分に地方住民の意見をしんしゃくしながら、この制度化をはかつていただきたい。このことを御要望申し上げまして、私の質問を終わりたいと思います。

ことだとわれわれは了解する。企業の目的を達成するためには、ただそれだけでは裏づけがございません。やはり企業財政というか、そういうものの確立が不可欠な条件です。企業財政の確立といふのは、言うまでもなく、その企業の再生産を確保するといふことです。ところが、今も御質問にあります。たとえば、今日一番大きな問題は、何といふても裏づけになる企業財政の確立ができないということに大きな問題がある。そのため、本来の国鉄事業の使命達成に、主体的な条件では、残念ながら限界がきておる。こういうふうに考えるわけであります。限界にきたとすれば、二つの方法以外にない。その一つの方法は、言うまでもなく、その一つの方法は、言うまでもなく、本来の事業の性格を変えていくか、もう一つは、本来の使命達成を押さえつけて外的、客観的条件を変えていくか、この二つに一つだと思う。ところが、運賃制度調査会の答申からも類推まして、今回の運賃法の改正は、客観的な諸条件を変更させるということはちつとも相ならぬ、いわゆる主体的な条件を変えていくことになつていい、こう思うのです。だから、そこで私がお尋ねしたいのは、国鉄本家の事業といふものの性格を変えていくことの困難であるかどうか、これを前提としてお伺いしたいと思う。

鉄道法の第一条にありますように、國鐵が公共性と企業性というものを、両面、完全なる姿において調和して持たなければならないといいますけれども、これは國有鉄といふものにはすでに公共性があるの姿でございます。その場合に、國鐵がなぜ企業性といふものを現在強調しておられるかといいますことは、元來國鐵といふものはすでに公共性があるのだ、その上に企業性の面が足りないという点を反省されておられるのではないかと思います。学者が講義をするようなことを申し上げまして非常に申しわけないわけでござりますが、ヨーボレーションに移りますのに二つの行き方がございまして、アメリカにおきますよろな、私企業の面から公企業に移つた過程の行き方と、それからヨーロッパに多く見られますよるな、國家經營であったものがヨーボレーションに移つた行き方という二つの行き方がございまして、それそれやはり、その本来持つていた性格が相当強く出るようでござります。アメリカの公共企業体の方々にもいろいろ御意見伺つたことがあるわけでございますが、向こうに行きますと、逆に公共性を強く発揮しなければならないということを、非常に強く力説されておることを聞きました、私は非常に興味深く思つたわけでございますが、本来國鐵としては、やはり經濟的な企業性を發揮しないかなければならないというところは一つ一つの經營行為といたしましては、やはり經濟的な企業性を發揮する国もそう考えております。ただ、こゝに大きな問題があるわけでございますが、それではこれが完全に行なわれる

かと申しますと、ただいま先生御指摘のように、そういう公益性を發揮する面におきましても、企業性を發揮する面におきましても、いろいろな制約がありまして、この制度本来の考へているような方向には十分いっていいとわれわれも反省いたしておるわけでござります。そこで、国鉄 자체としてや得意の範囲も、この国鉄の組織からいつて割合に狭い、これはもう御指摘の通りだらうと思います。これは政府、国民の御理解によりまして、十分そういう面を發揮していかなければならぬといふふうに考えるわけでございます。それで一番問題になりましたのは、先ほど来副総裁がしばしば繰り返して申し上げておられますように、国鉄の主体的な状態も相当変わつてきました、それは從来国鉄が独占企業であつて、価格の形成におきましても、独占企業におきますところの価格の形成理論といふものは割合に簡単でございます。一つの目的を達するような価格の形成ができるわけでございますが、現在では半独占といふ、そういう言葉以上に独占性というものがくずれてきた。そこで、この運賃法といふものが、独占形態のもとににおける運賃価格決定の方式に従つておりましたために、ますます一般の競争機関との関係におきまして、国鉄の經營を将来とも危殆ならしめる要素を非常にたくさん持つてゐるということで、十分ではございません、今度の改正におきましても、十分これによりまして国鉄の運賃の性格が正常化したとわれわれは考えておりませんが、その正常化の第一歩を踏み出したという程度の改正をお願いいたすわけでございます。ただ、こ

ここでわれわれも反省いたしておるわけ
でござりますが、国鉄だけを考えて国
鉄の問題を論ずるわけにいかないわけ
でございまして、何といいましても、
日本の社会、経済に非常に大きな影響
がありますので、国鉄だけのために運
賃制度といふものに急激な変化を来た
すといふことの影響もまた相当大きな
ものがありますので、これは漸を追つ
て改善していくなければならないと用
意わけであります。今後の国鉄の運賃法
のあり方は、今回の運賃法におきま
して踏み出しました。新聞等においては
一步を進めたのではなくて半歩を進め

○久保委員 ちょっと用語の使い方が
今、國鉄の運賃制度といふものは合理化すべきものであるといふような御指摘をいただいておりますので、それらの事情を考えまして、今度の運賃制度の改正をお願いしておるような次第でございます。どこかで壁を突き破る、今回の運賃法の改正の程度では、たまたま久保先生も申されましたように、客観的条件を変えさせるというほどのものではないかもしませんけれども、しかしこれ以上はうておけば悪くなるものを、少なくともある程度このによって阻止できるといふ効果は確かににあると思いますので、その意味で改善すべきものはほかにも多々あると思いますが、そのうちの重要な一つの方針としてお願いしているようなわけでござります。

い。これは認める。独占性を失つたならば、直ちにそいつに企業性をつるまでして、運賃の性格とは収入目的のみである。こういうふうに考えていいのか、それが正しいか、正しいとすれば、ここに大きく国鉄は変貌しなければならぬ。こういうふうになるわけですから。そういう点をお尋ねしたいのです。前提として。

い。これは認める。独占性を失つたならば、直ちにそいつに企業性をつるまでして、運賃の性格とは収入目的のみである、こういうふうに考えていいのか、それが正しいか、正しいとすれば、ここに大きく国鉄は変貌しなければならぬ。こういうふうになるわけですが、そういう点をお尋ねしたいのです。前提として、
○山内(公)政府委員 質問の趣旨を取
り違えまして申しわけございません。
第一段の、そういう政治的な制約が
どうしてもとれない、そのため国鉄
が主体的な面だけで解決しようとした
のかという御質問でございますが、私
は国鉄の置かれている状態におきまし
て、国鉄自身がなし得る限度は、先ほ
ど申し上げましたようにそう広くな
い。これのみでは国鉄の将来のあり方
といふものの確立はむづかしいのではないかと考えております。それで、企
業性ということをいいますと、いかに
も公益性を没却したような考え方方にと
られるわけでござりますが、たとえば、私ども間違っているかもしれません
が、こういうふうに解釈しております。
法律におきまして五割以上の割引をし
ろ、そういう規定になつております。
これは國家から与えられました国鉄の
位置をいたしましては、いかに国鉄の
財政状態が悪くても五割は引きなさい
ということをございますから、五割を
引くまではどうしても国鉄の義務とし
てやらなければいけないのじゃない
か、それ以上の割引といふものは、こ
れは国鉄の余力があつたときにやるべき問題である、その辺に公共性の限界
というものが一応法律的にもこの面で

は明らかになつてきているのじやないかといふに解釈してゐます。その面が先生のおっしゃる客観的な情勢と、いふ面にも一部当たらうかと思ひます。が、そのほか、今までいろいろ御質疑がありました新線建設におきます利子補給の問題でありますとか、いろいろ解決しなければならない問題がたくさんござります。それで、これは国鉄に先ほど来申し上げました主体的な合理化あるいは経営能率の向上、生産性の向上というものを政府といたしまして要望しますとともに、政府がやるべきことも相當あるのではないかというのが先ほど来大臣がおっしゃつておりますが、先ほど来大臣がおっしゃつておりますが、この点につきましては大臣も非常に強い決心を持つておられまして、われわれもその作業を命ぜられているわけございますが、經濟學懇談会にわれわれの意見も出して政府として検討してもらおうという段階になつております。現在まだ具体案がございませんので、これ以上御説明することはできないのでございますが、何とかして運輸省におきましてもこの壁をぶち破りたいといふ熱意に燃えているということは、大臣の命令のものにやつておることでござりますので、申し上げて差しつかえないと、いかと思いますが、十分そういう点は今後努力をして参りたいと思っております。

ことになれば、これは貨物の面でいい

いうことで御提出申し上げたわけで、

○久保義貞 今回の運賃改定が數起

意見になるわけでござりますが、これを十二等級を十等級にして、そう大きな変革をしないということは、これも先ほど申し上げましたように、ただ国鉄だけの運賃をどうすればいいというところはいかないので、やはりこれによりますところの日本の社会経済の影響というのも十分考えながら、できるだけ将来とも原価主義に近づいて、貨物の面でいいますと、対抗機関であるトラックとも対等に戦える——われわれは民間企業を國民が運賃の面においては不公平感を抱いておられるわけですが、これがただとか積極的とかいうことにはまだ判断がつきかねているのです。この前提のお尋ねがはつきりしなければ——性格が変わつたのであるといふことになりますれば、なるほどこれは微温的と言える、そうでないと言えどもならまた別というふうに機械的に割り切ります。まだその結論は立っていないませんから、一つこれからお尋ねすることをそういう前提でお答えをいたただきたいと思います。

て不當に圧迫するということはもろとも考へておりませんが、やはり対等に適正貨物を——鉄道に適正な貨物は鉄道に、トラックに適正な貨物はトラックに移るようになるのがわれわれの運賃政策として最もよろしいのではないのかと考へておりますが、現在の状態では非常にその点がアンバランスな國鉄の貨物運賃の等級制度になつておりますので、これをわざかに変えたといふわけでございまして、これによつてトラックに行つた荷物が十分帰つてくるということは考へられませんが、減つてしまつて、その面におきましては、微温的だという御批評はあるうと思ひます。あるいは、ある程度引きとめられるといふ程度の改正をやつたわけでございまして、その面におきましては、影響をいろいろ考へながら、國鉄当局が、単に国鉄の運賃だけを考えるわけにはいきませんので、やはりその及ぼす影響を一応この程度が妥当ではないかと正を考へられた結果、現在におきましては一応この程度が妥当ではないかと

ラック、バスとの競争をやらなければならぬ。それに耐える力をまず運賃体系の中でも相当考えていただきたい。こういうお話をのようであります。これは運輸省自体の責任かと思うのであります。が、しかし実際いうと、國では無理かもしれません。あなたも御案内の通り、運賃の性格というのは収入目的のみをもつてやるものではないでしょう。しかも國鉄運賃の性格でもう一面忘れてならないのは、結局輸送用役の適正配分ということだと思うのです。ところが、独占性が失われて、國鉄の運賃の性格だけではそういうことが不可能かどうかといふと、これは御指摘の通りなかなかむずかしい。むしろ現在あるいは将来の展望に立って輸送分野といふいふものをやはりある程度調整していくといふ規制がなくてはならぬ。現在は早くいえば、輸送力を非常にむだにしておる、ロスが多いという面はあるわけですね。これは将来も多くなっていく。それから、たとえば内航船と石炭輸送の問題等も最近はや回復したか

と思うのであります。が、内航船が貨物運賃に押されて手をあげていくかというような傾向も今日まで続いている。そういう二重投資なりロスといふものをどういろいろに適正に配分していくかというようなものがまず前提にならなければならぬ私は思う。それは国鉄の運賃法だけで考えていくのではなくて、いろいろなものがまず前提にならなければならぬ私は思う。それは國鐵の運賃法だけで考えていくのではできないといふことでもあります。少くとも國の動脈としての國鉄はその使命はあるわけです。それをやはり考へてもらわなければならぬ。ところが運賃法の提案理由を見ておると、そういうものが一切おかまいなしで、さつき言ったように企業性に徹するということは、いわゆる企業財政を確立することによって一步でも半歩でも前進するのだ。こういう空氣といいますか意見にずっと支配されてきておる。これでは性格はもう変えるほかないじゃないか。公共性というのはいろいろありますよ。そこに社会に対して輸送用役を提供するというのも一つの公共性、商店を開く、商品販売も広範にいえは公共性ですよ。そういう意味の公益性はある特定のもの以外はどういう事業でも達成しておるわけです。ところが國鉄が従来使命としてやねばならない公益性というのはそうじやない、もつと狭められた公益性だと思う。先ほど御質問がありましたとえば枕崎線の問題は、あなたが御答弁になつたように、これは地方開発のため、これは公益性です。これをやるというのです。やらなければならぬ使命だと思います。やらなければならぬという気持が濃厚に出てければならぬという気持が濃厚に出で

きでおる。だから現在ある公益性を追求する。だから放棄して、いわゆる過当競争の渦巻の中に入つて、いこうという傾向がある。すると私は思う。たとえば集約輸送の問題が一つ。自分がレールに乗つて集めてきておる。今日の窓口を開鎖して他に追いやつてしまふ。これは輸送の事実の問題にもなりましようが、極端な言い方をすればそういうことが言える。あるいは国際線の合理化もそういう傾向がある。これほどれ一つとつても合理化といふ名のもとのいわゆる公共性発揮、いわゆる誤った企業性の發揮、こういうようにも見られる部分が多いわけです。

の増加になつておる。當時貨車の運用効率を向上するからといふのだが、私も少しあとだからよくわかりませんが、運用効率向上で運賃収入が上がるはずがない。列車キロにます上台を置く。だから、そういうことを考へるといふと、どうもこの四つの原則のうちの一つだけである。しかもこの運賃制度調査会は、この原則は現状には即さない、ここで修正するのが正しい。この四つの条件のうちの三つはもう現状に適さないから修正すべきであるといふ御意見。これもいろいろな情勢を見られて、学者その他の権威者がお集まは持つていけない、國鉄の使命は達成できないから、政府はめんどく見ると中で指摘されておるのは、そういうながらも、國鉄の努力だけでこの企業は、わずかに一縷の望みをかけていいつている。だから権威者も学者もあなたたちも、全部が客觀的な条件を、いわゆる壁をぶち破るということは不可能だという前提に立った運賃法の改正、こういうふうにわれわれは見ている。これではわれわれは困る。というのは、なるほど今度の運賃法改正では、見ようによれば大した影響もないかもしません。しかし、見ようによれば、こういう要素ばかりでなくして、この調査会から出てきた答申、これで今度の運賃法改正に乗らない部面が相当ある。といふか、そちの方でやります。そういう要素ばかりでなくして、この調査会から出てきた答申、これで今度の運賃法改正に乗らない部面は運輸大臣の認可事項であり、國鉄監査の権限にまかされてい

る。これは一連の傾向として、いわゆる一連の方法としてやつていかざるを得ないのじやないか。

そこでお尋ねしたいのは——そういう性格論はもうやつてもしようがないですから——この答申に盛られたものは、今後これに引き続いてやつていくことになるのか、これをますお尋ねしたい。

○山内(公)政府委員 今回の改正も、その答申に基づきまして考へておるわけでござります。ただ御提案申し上げました運賃法の中には盛り込めないものもございまして、また法律によらないものもあるわけでございまして、今後答申の趣旨を尊重してやつておる参りたい、かように考へております。

○久保委員 そうだとすれば、先ほどお話をされど、これは要らないであります。たとえば、一番問題になる定期答弁は、運賃に関する限り、もう用がないといふことですね。用がないといふことは、大臣もさつき言つたように、いわゆる経済開発懇談会でもやつておられるが、閣議の場所に移しておるという話ですけれども、これは要らないであります。

きょうは時間がありませんから、あとに延ばします。

○平井委員長 次会は来たる十七日火曜日午前十時より理事会、午前十時三十分より委員会を開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後零時五十三分散会

運輸委員会議録第二十号中正誤

△段行誤正

六一 末三不便である不便である
△ 二 八 いすれにし いすれにし
△ 九 てお ても

昭和三十五年五月十八日印刷

昭和三十五年五月十九日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局